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ЕСТЬ ВТОРОЙ МИЛЛИОН! ГЛАВНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ КЪАДИМИЙ ОРТА ДЖАМИ

РЕГИОНЫ СВЯЗЫВАЕТ ДРУЖБА

ОТ МЕЧТЫ – К РЕАЛЬНОСТИ

30 ЛЕТ В КАЖДОМ ДОМЕ

СТАБИЛЬНОСТЬ ОБЕСПЕЧИВАЕТ УСПЕХ
АЛИМЕ 
ЗАРЕДИНОВА:
«Всё что сейчас происходит в 
аграрной сфере Крыма – это не 
только результат устоявшихся 
достижений, но и плоды большой 
работы всех причастных. Мы на-
блюдаем хороший темп развития 
сельского хозяйства на полуостро-
ве. Успешно работают старые 
предприятия и созда-
ются новые». ...4

В городе Бахчисарай в 7-ом 
микрорайоне прошла цере-
мония закладки камня под 
строительство мечети. 

Инициаторами выступили 
местные жители, для которых 
возведение мечети долгождан-
ное событие. В церемонии за-
кладки принял участие муфтий 
мусульман Республики Крым и 
г. Севастополь Хаджи Эмирали 
Аблаев.

 «Мы дали старт большому 
делу. По воле Всевышнего Ал-
лаха в этой мечети будет соби-

раться большое количество му-
сульман. Для нас это огромная 
радость. Мечеть станет местом 
доброты и помощи всем нужда-
ющимся», – подчеркнул Муф-
тий Крыма.

Вместе с тем, Духовное управ-
ление мусульман Республики 
Крым и г. Севастополь выразило 
благодарность администрации 
города Бахчисарай за выделение 
земельного участка под строи-
тельство мечети, а также всем, кто 
имеет отношение к строительству 
и подготовке необходимых разре-
шительных документов.

https://qmdi.ru/

В БАХЧИСАРАЕ СТРОИТСЯ НОВАЯ МЕЧЕТЬ
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ № 31, 11 августа 2023

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
Топливом обеспечены
Горюче-смазочными матери-

алами Республика Крым обе-
спечена полностью. Об этом 
сообщил Председатель Совета 
министров Республики Крым 
Юрий Гоцанюк.

«Запаса топлива хватает в 
полном объёме. Большая часть 
горюче-смазочных материалов 
привозится из материка. Из-за 
временной приостановки Кер-
ченской паромной переправы, а 
также из-за погодных условий, 
топливо всё равно полностью 
поставляется в Крым. Все жи-
тели нашей республики могут 
быть спокойны. Ситуация в 
Крыму стабильная и находится 
под контролем Правительства», 
- сказал Юрий Гоцанюк.

Внимание, конкурс!
ГБУ РК «Дом дружбы наро-

дов» приглашает принять уча-
стие в онлайн-конкурсе детского 
рисунка «Дети против террора», 
посвящённом Дню солидарно-
сти в борьбе с терроризмом.

Конкурс проводится при под-
держке Государственного коми-
тета по делам межнациональных 
отношений Республики Крым. 
Он направлен на противодей-
ствие идеологии терроризма 
и экстремизма, формирование 
гражданской позиции у подрас-
тающего поколения, содействие 
формированию правильного 
мнения среди детей о сущности 
и опасности терроризма, творче-
ское самовыражению ребят, про-
филактику правонарушений.

В конкурсе могут принять уча-

стие дети от 5 до 18 лет. Для уча-

стия в конкурсе необходимо от-

править фотографию рисунка по 
теме с указанием ФИО, возраста, 
названием работы на электрон-

ную почту: ddnarodov@mail.ru. 
Приём работ осуществляется с 7 
августа по 2 сентября. Подведе-

ние итогов состоится 3 сентября 
2023 года.

Школьников станет 
больше

Более 3,5 тыс детей, прибыв-
ших из новых регионов в Крым, 
в сентябре пойдут здесь в школу. 
Об этом корреспонденту теле-
канала «Миллет» рассказали в 
Министерстве образования, на-
уки и молодёжи РК.  «По итогам 
прошлого учебного года всего 
школьников в Республике Крым 
насчитывалось 227 540. В этом 
году прогнозируется 232 369 че-
ловек, из них 3 580 - прибывших 
на территорию Республики Крым 
с территорий ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей».

Глава Крыма Сергей Ак-
сенов сообщил о том, что 
крымские аграрии собрали 
более двух миллионов тонн 
зерновых и зернобобовых 
культур.

Сергей Аксёнов поздравил 
крымских хлеборобов с отлич-
ным результатом и поблагода-
рил за проделанную работу. В 
свою очередь, министр сель-
ского хозяйства Республики 
Крым Андрей Савчук вручил 
Главе Республики Крым сноп 
из колосьев зерновых культур и 
каравай хлеба – символы ново-
го урожая.

«В Крыму намолочено более 

двух миллионов тонн зерно-
вых и зернобобовых культур. 
Поздравляю наших аграриев с 
этим впечатляющим результа-

том. По состоянию на 7 августа 
фактически обмолочено бо-
лее 560 тысяч гектаров ранних 
зерновых и зернобобовых. Это 

свыше 95 % от прогнозного по-
казателя. Спасибо всем за труд, 
за огромный вклад в обеспе-
чение продовольственной без-
опасности нашего региона!» – 
сказал Глава Крыма.

Отдельно Сергей Аксёнов 
поблагодарил школьников 
Красноперекопского района, 
которые своими руками сдела-
ли сноп из колосьев зерновых 
культур. Напомним, что первый 
миллион тонн зерна и зернобо-
бовых был намолочен в середи-
не июля. Тогда Сергей Аксенов 
подчеркнул, что лидерами по 
урожайности стали Симфе-
ропольский, Раздольненский, 
Красноперекопский и Совет-
ский районы.

ЕСТЬ ВТОРОЙ МИЛЛИОН!

В июле в Крыму один из ве-
дущих операторов связи 
установил 19 новых базовых 
станций. Об этом сообщает 
Министерство внутренней 
политики, информации и 
связи Республики Крым.

По данным ведомства, вве-
дены в эксплуатацию объек-

ты связи в Симферополе по 
улице Русской, Балаклавской, 
Севастопольской, Гоголя, Ки-
евской, Пихтовой, Чкалова на 
Привокзальной площади и в 
селе Фонтаны Симферополь-
ского района.

Также новые базовые стан-
ции установлены по улице 
Садовой в Белогорске, улице 
Федько в Феодосии, улице 

Ленина в поселке Коктебель, 
по улице Интернациональной 
в Евпатории, улице Шевякова 
в Керчи и шоссе Свободы в 
Алупке.

Кроме того, еще 118 объ-
ектов связи модернизировали 
до стандарта LTE (4G). Новые 
объекты связи работают во 
всех необходимых диапазо-
нах.

СВЯЗЬ БУДЕТ ЛУЧШЕ

Председатель Государствен-
ного комитета по делам меж-
национальных отношений 
РК Айдер Типпа провел ряд 
совещаний и рабочих встреч, 
в рамках которых обсужда-
лись вопросы реализации го-
сударственной национальной 
политики и укрепления меж-
национальных отношений.

В течение недели руководите-
ли Госкомнаца Крыма посети-
ли ряд муниципалитетов. Так, в 
администрации Черноморского 
района состоялось заседание 
Совета по межнациональным 
и межконфессиональным отно-
шениям при главе администра-
ции муниципального образова-
ния. На повестке дня - вопросы 
реализации государственной 
национальной политики, осу-
ществления мероприятий по 

оформлению правоустанавли-
вающих документов на куль-
товые и религиозные объекты, 
профилактики экстремизма и 
социально-культурной адап-
тации иностранных граждан. 
Кроме этого, председатель Го-
скомнаца Айдер Типпа и его 
заместитель Руслан Якубов с 
рабочим визитом посетили с. 
Яркое поле Кировского райо-
на. Выезд был инициирован по 
итогам личного приёма граж-
дан председателя Госкомнаца, 
где к нему обратились мест-
ные жители с просьбой оказать 
содействие в улучшении жи-
лищных условий.

Вместе с тем, Айдер Типпа 
провел встречу с президентом 
РОО крымских татар «Инки-
шаф», советником Главы Ре-
спублики Крым Эскендером 
Биляловым, в ходе которой 
были рассмотрены вопросы 

поддержки деятельности наци-
онально-культурных объедине-
ний. 

«Хочу отметить большую 
работу общественной органи-
зации «Инкишаф» и лично её 
президента, советника Главы 
Республики Крым Эскенде-
ра Билялова, который вносит 
весомый вклад в сохранение 
межнационального согласия 
на территории республики, ак-
тивно принимает участие во 
всех значимых мероприятиях», 
- сказал Айдер Типпа.

Далее председатель Госком-
наца РК встретился с руково-
дителем РОО «Мордовское 
общество им. Ф. Ушакова» 
Владимиром Старчковым. «Об-
судили перспективы сотрудни-
чества между национально-
культурной организацией и  
Госкомнацем Крыма в целях 
гармонизации межэтнических 
отношений, сохранения и раз-

вития культурных традиций, а 
также вопросы проведения фе-
стиваля культур финно-угор-
ских народов в рамках мордов-
ского праздника «Шумбрат»», 
- сообщил Айдер Типпа. Кроме 
того, речь шла и об участии об-
щественной организации во II 
Всероссийском форуме финно-
угорских народов «Этнокуль-
турное многообразие России: 
современные вызовы и пер-
спективы развития». Меропри-
ятие пройдёт с 16 по 19 августа 
в городе Саранске (Республика 
Мордовия).

А в ходе встречи с руково-
дителем Региональной нацио-
нально-культурной автономии 
евреев Республики Крым Ана-
толием Гендиным обсуждались 
вопросы взаимодействия в 
реализации проектов, направ-
ленных на сохранение и попу-
ляризацию истории, культуры 
евреев Крыма.

ГЛАВНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ
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Делегация из Крыма приняла участие в работе форума 
Общественной палаты РФ «Сообщество», который со-
стоялся в Якутии 1-2 августа. 

Форум «Сообщество» - это 
связующая площадка для экс-
пертов, депутатов, обществен-
ников из разных регионов Рос-
сийской Федерации. В рамках 
форума обсуждались вопросы 
участия гражданского общества 
в развитии регионов России, 
повышения привлекательности 
жизни в субъектах РФ.

В работе форума приняла уча-
стие делегация Общественной 
палаты Республики Крым, ко-
торую на мероприятии предста-
вили заместитель Председателя 
Общественной палаты Крыма, 
член Общественной палаты 
РФ Владимир Резанов, Предсе-
датель Комиссии по вопросам 
межнациональных, межкон-
фессиональных отношений и 
народной дипломатии Обще-
ственной палаты Крыма Ана-
стасия Гридчина, председатель 
Комиссии Общественной пала-
ты Крыма по вопросам защиты 
исторической правды, культуры 
и патриотического воспитания 
Роман Чегринец, член Комиссии 
Общественной палаты Респу-
блики Крым по вопросам меж-
национальных, межконфессио-
нальных отношений и народной 
дипломатии Иван Абажер.

В рамках мероприятия для 
гостей были представлены про-
екты выставочной экспозиции 
«Успешные социальные проек-
ты Якутии», проведена работа 
дискуссионных площадок и со-
стоялся «круглый стол» на тему: 
«Технологический суверенитет. 
Основа для развития общества 
и благополучия граждан», в ра-
боте которого принял участие 
Владимир Резанов.

«Республика Крым, несмо-
тря на жесточайшие санкции, 
всевозможные блокады, стре-
мительно развивалась и раз-
вивается в плане технологиче-
ской суверенности и оказывает 
помощь в этом вопросе нашим 
братским новым регионам», – 
сказал Владимир Резанов.

Анастасия Гридчина приняла 
участие в экспертной дискуссии 
«Многонациональный народ 
России. Традиции, воля, един-
ство». 

В своём выступлении она 
отметила, что вопросы сохра-
нения традиций и укрепления 
единства россиян в условиях 
новых вызовов становятся как 
никогда актуальными и поде-
лилась с коллегами крымскими 
региональными практиками, ко-
торые нацелены на укрепление 
межнациональных и межкон-
фессиональных отношений в 
Республике Крым.

«В современных условиях 
давления на Россию, огромных 

информационных атак, наша 
страна и наше многонациональ-
ное общество проявляет небы-
валое единство, что доказывает 
эффективность государствен-
ной национальной политики», 
– подчеркнула она. 

Залог успешного развития об-
щества - консолидация народов 
России, укрепление межрегио-
нальных связей. Эту тему обсуж-
дали участники форума в рамках 
экспертной дискуссии «Много-
национальный народ России. 

Традиции, воля, единство» и 
пленарной сессии «Сила России: 
потенциал территорий как ключ 
к развитию». Спикерами на дан-
ных площадках выступили Ро-
ман Чегринец и Иван Абажер. 

«Всего на полях форума «Со-
общество» прошло свыше де-
сяти мероприятий. Это дискус-
сионные сессии, мастер-классы, 
обучающие семинары и экспози-
ционные выставки», – рассказал 
Роман Чегринец. 

Вместе с тем, Иван Абажер 
также стал участником эксперт-
ной площадки «Территориаль-
ное развитие Дальнего Востока. 
Как обеспечить транспортную 
доступность восточных регио-
нов России». 

 «Я не в первый раз принимаю 
участие в подобных форумах. 
Пленарное заседание оказалось 
очень содержательным и дина-
мичным. Были реальные поли-
тические высказывания и пред-
ложения. Сами заседания несли 
такой характер, где можно было 
подчеркнуть, что гражданское 
общество в этом субъекте мак-
симально эффективно работает 
совместно с органами власти, 

чтобы принести больше пользы 
для людей», - рассказал Иван 
Абажер.

В рамках форума представи-
тели крымской делегация Обще-
ственной Палаты РК совместно 
с коллегами Республики Саха 
(Якутия), Кемеровской области, 
Хабаровского и Краснодарского 
края обсудили планы на буду-
щее, обменялись опытом в обла-
сти развития межрегиональных 
связей в Российской Федерации. 
Кроме того, гости из Крыма по-
сетили Дом дружбы народов 
имени А.Е. Кулаковского в Якут-
ске. По итогу мероприятия было 
подписано соглашение о сотруд-
ничестве, в рамках которого пла-
нируется проведение совмест-
ных мероприятий.

Также, 7 августа  Анастасия 
Гридчина и  Роман Чегринец 
приняли участие в работе III 
Международного форума соот-
ечественников «Здравствуй, Рос-
сия: консолидация соотечествен-
ников – основа стабильности в 
современном мире», который 
прошел в городе Махачкале (Ре-
спублика Дагестан).

Маргарита Попандопуло

РЕГИОНЫ СВЯЗЫВАЕТ ДРУЖБА

Риана Хроз из г. Саки завоева-
ла серебряную медаль в мета-
нии копья на II Играх стран 
Содружества Независимых Го-
сударств (г. Минск) 

II Игры стран СНГ проходят в 
Беларуси с 4 по 14 августа. В со-
ревнованиях принимает участие 
более 4 тысяч спортсменов из 
стран СНГ и других государств. 
Разыгрываются 246 комплектов 

наград в 20 видах спорта. 
Наша спортсменка выступила 

с результатом 46.05 м. Тренер об-
ладательницы серебряной медали 
- заслуженный работник физиче-
ской культуры и спорта Республи-
ки Крым Николай Тимошенко. 

Победителем в дисциплине 
стала спортсменка из Беларуси 
Валерия Грицкова (53,00 м).

Игры стран СНГ являются ре-
гулярным комплексным меропри-
ятием в сфере физической куль-

туры и спорта, охватывающим 
национальные виды спорта, наи-
более популярные в государствах 
– участниках СНГ, олимпийские 
и неолимпийские виды спорта. 
Одна из целей проведения игр 
- укрепление традиционно сло-
жившихся дружественных свя-
зей между народами государств 
– участников Содружества Неза-
висимых Государств. 

По материалам 
Министерства спорта РК

КРЫМЧАНЕ СНОВА С МЕДАЛЯМИ

Строители завершили рекон-
струкцию 6 объектов Ханско-
го дворца, ещё 4 - в приёмке. 
Об этом сообщает Министер-
ство культуры Республики 
Крым. 

Реконструкция музея-запо-
ведника «Ханский дворец» в 
Бахчисарае была начата в 2018 
году. На реализацию проекта 
в общей сложности выделено 
1,98 млрд рублей. Масштабные 
ремонтно-реставрационные ра-

боты по сохранению объекта 
культурного наследия федераль-
ного значения – единственного в 
мире образца крымскотатарской 
дворцовой архитектуры — про-
водятся впервые.

«Работы завершены в полном 
объёме на 6 объектах: Гробни-
ца «Северное Дюрбе», Гробни-
ца «Южное Дюрбе», Гробница 
«Дюрбе Диляры-Бикеч», «Баня 
Сары-Гюзель», «Надгробная Ро-
тонда», «Екатерининская миля». 
В стадии приемки выполненных 
работ находятся 4 объекта: «Со-

колиная башня», «Конюшен-
ный корпус», «Библиотечный 
корпус», «Набережная с тремя 
мостами», — сообщили в Мин-
культе Крыма.

Работы продолжаются на 
следующих объектах: «Граф-
ский корпус», «Ханская кухня», 
«Ханская мечеть», «Гарем», 
«Главный корпус», «Сады и 
парковые сооружения». 

Реконструкцию завершат в 
следующем году.

По информации 
Министерства культуры РК

РАБОТЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
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Алиме Зарединова: родилась 24 октября 1975 в г. Шахри-
хан Андижанской области (Узбекистан). Окончила Киев-
ский национальный экономический университет по специ-
альности «экономист». С 2001 года трудится в различных 
организациях в области сельского хозяйства Республики 
Крым. Стаж работы в области специальности составляет 
более 20 лет.  

Сельское хозяйство Крыма - одна из главных отраслей 
экономики республики. Агропромышленный комплекс 
представлен виноградарством и садоводством, овоще-

водством и полеводством,   животноводством, пищевой и пере-
рабатывающей промышленностью. Большую ценность пред-
ставляют  также эфирномасличные культуры – роза, лаванда, 
шалфей. Об актуальных тенденциях развития сельского хо-
зяйства на полуострове, поддержке фермеров и проблемах, с 
которыми сталкиваются сельхозтоваропроизводители сегодня 
расскажет гость нашей еженедельной рубрики – первый заме-
ститель министра сельского хозяйства Республики Крым Али-
ме Назимовна Зарединова. 

 Алиме Назимовна, долгие 
годы Вы работаете в сфере 
сельского хозяйства Крыма, 
и о развитии отрасли знаете 
не понаслышке. Расскажите, 
пожалуйста, на сегодняшний 
день, каких показателей по ос-
новным видам сельхозпродук-
ции удалось достичь в нашем 
регионе?

В первую очередь, стоит ска-
зать, что 49% населения Крыма 
– это жители сельской местно-
сти. Поэтому развитию данной 
отрасли придается большое зна-
чение. Сегодня сельское хозяй-
ство Крыма – это 7,5 % врп ре-
спублики, 13% от общего объема 
поступлений налогов и сборов 
приходится на сборы от отрас-
ли сельского хозяйства. Также, 
у нас ежегодно увеличиваются 
посевные площади, которые на 
данный момент составляют по-
рядка 800 тыс. га. Но вместе с 
тем, сельское хозяйства – это и 
объемы производства в денеж-
ном выражении. За прошлый 
год объем производства соста-
вил 86,6 млрд руб. Это 118% к 
объему 2021 года. Все что сей-
час происходит – это не только 
результат устоявшихся достиже-
ний, но и плоды большой рабо-
ты всех причастных. Мы наблю-
даем хороший темп развития 
сельского хозяйства в Крыму. 
Успешно работают старые пред-
приятия, создаются новые. 

 На какую поддержку со сто-
роны государства и аграрного 
ведомства Республики Крым 
могут рассчитывать фермеры 
и другие малые формы хо-
зяйств?

Сегодня активно работают раз-
личные программы, в которых 
наши фермеры могут участво-
вать. Более 40 направлений под-
держки.  Данные меры поддерж-
ки могут получить как крупные, 
так и мелкие предприятия. Хоте-
лось бы отметить, что также для 
создания своего фермерского 
хозяйства существует грантовая 
поддержка. Такую помощь полу-
чают наши фермеры с 2015 года. 
В течение этих лет менялось 
название мероприятия, однако 
суть осталась неизменной – под-
держать начинающих фермеров, 
помочь создать свой небольшой 
аграрный бизнес. Последние 4 
года в Крыму активно реализует-
ся программа «Агростартап», в 
рамках которой физические лица 

могут рассчитывать на гранто-
вую поддержку.  Они защищают 
бизнес-план, проходят отбор, 
затем регистрируют свое фер-
мерское хозяйство, и получают 
средства на развитие бизнеса. За 
период реализации программы 
около 60 фермерских хозяйств 
воспользовались данной мерой. 

 А какая поддержка предо-
ставляется сегодня коопера-
тивам?

Кооперация, по сути, направ-
лена на помощь мелким произ-
водителям. В рамках стимули-
рующей субсидии у нас есть 
гранты, которые можно напра-
вить на создание материально-
технической базы кооператива. 
Что это значит? Кооператив 
должен иметь не менее 10 чле-
нов – это могут быть и круп-
ные, и мелкие предприятия, и 
индивидуальные предприни-

матели, и личные подсобные 
хозяйства. Они объединяются в 
потребительский кооператив с 
единой целью – реализовывать 
продукцию, которую они выра-
щивают, либо перерабатывают. 
Наша задача - объединить мел-
ких производителей, и дать им 
возможность создавать объек-
ты для переработки,  хранения 
и реализации. Что касается мер 
по возмещению затрат. Обычно 
предусматривается возмеще-
ние средств на приобретение 
материально-технической базы 
– линий для переработки, хра-
нилищ, техники. Важно знать, 
что 40% софинансирования 
к запрашиваемому гранту ко-
оператив должен обеспечить 
самостоятельно! Вся информа-

ция размещена в социальных 
сетях и на сайте минсельхоза. 
У нас также создан Центр ком-
петенций при нашем ГБУ РК 
«Информационно-консульта-
ционный центр», сотрудники 
которого готовы консультиро-
вать фермеров по всем интере-
сующим вопросам. 

 Издавна в Крыму успешно 
развивались садоводство и 
виноградарство. Что делает-
ся для развития данных от-
раслей сегодня?

Да, действительно, вино-
градарство и садоводство из-
древле было приоритетом для 
Крыма. Это связано с клима-
тическими особенностями ре-

гиона. Сегодня развитие этих 
отраслей стимулирует се-
рьезная государственная под-
держка. Ежегодно порядка 1,5 
млрд руб выделяется в виде 
субсидии. Данные средства 
предусмотрены для закладки 
многолетних насаждений, ви-
ноградников. Второй год под-
ряд мы возмещаем затраты 
винодельческим предприяти-
ям на закупку оборудования 
и техники. Более того, вино-
делие – это не просто отрасль 
сельского хозяйства, но и бюд-
жетообразующая сфера. По-
ступления налогов акциза су-
щественно помогают бюджету 
республики, поэтому данному 
направлению хозяйства уде-
ляется особое внимание. На 
сегодняшний день заложено 7 
тыс га виноградников и 8 тыс 
га садов. Это сады и виноград-
ники нового поколения, они 
дают высокие урожаи. Все это 
стимулирует наших садоводов 
строить хранилища и обеспе-
чивать жителей всей России 
свежими фруктами, а виногра-
дарей - развивать виноделие. 

 Какие основные тенденции 
наблюдаются сегодня в разви-
тии овощеводства защищен-
ного грунта на полуострове? 

Благодаря активной деятель-
ности фермерских хозяйств у 
нас появилось много теплиц за-
крытого грунта. Ежегодно уве-
личиваются площади под ово-
щами открытого грунта. Стоит 
отметить, что в 2022 году у нас 
увеличились объемы производ-
ства овощей и картофеля. 

 Какие факторы влияют на 
развитие животноводства в 
Крыму?

Учитывая имеющиеся про-
блемы с орошением, данная 
отрасль развивается не такими 
высокими темпами. Но все же 
есть успехи. Наши основные 
отрасли – это молочное ско-
товодство, также овцеводство 
(приоритет, который нужно 
развивать в Крыму). В по-
следние годы появилось много 
фермерских хозяйств, которые 
стараются развивать мясное 
скотоводство, так как произ-
водство мяса у нас не в таких 
больших объемах. Мы обеспе-
чиваем себя мясом птицы, од-
нако с обеспечением говядины 
пока есть проблемы. Есть фер-
мерские хозяйства, небольшие 
производства, которые сейчас 
увеличивают поголовье скота.

 Крымские аграрии достиг-
ли рекорда, с полей намолоче-
но чуть больше 2 миллионов 
123 тысяч тонн ранних зерно-
вых и зернобобовых культур 
в бункерном весе. Как про-
ходит уборочная кампания в 
сравнении с прошлым годом?

Уборочная кампания в ста-
дии завершения. В частности, 
речь идет об уборке зерновых 
и зернобобовых культур. Всего 
подлежит к уборке 795 тыс га. 
Это и зерновые, и поздние тех-
нические культуры. Зерновые и 
зернобобовые были посеяны на 
площади 598 га. Сейчас убрано 
порядка 95%. Средняя урожай-
ность – 37,3 ц\га. 

(Продолжение на стр.6)

СТАБИЛЬНОСТЬ ОБЕСПЕЧИВАЕТ УСПЕХ
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Бугуньки куньде Багъчасарай шеэринде дёрт 
джами шеэр сакинлери ве мусафирлери ичюн 
ачыкътыр.  Оларнынъ арасында Буюк Хан Джа-

ми, Тахталы Джами, Молла Мустафа ве Орта Джами-
дир. Бу макъаледе биз Орта Джамининъ тарихы акъ-
къында тафсилятлы шекильде тариф этеджекмиз. 
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Саифени Лиля Велиева 
азырлады

Лугъат
Базиргян – купец, торговец,
зельзеле – землетрясение,
ибадетхане – храм, 
иншаат – сооружение,
маалле – квартал,
мимарий – архитектурный,
таван – потолок,
тиджарий – торговый,
фурунхане – пекарня,
эснаф – ремесло. 

Чокъ асырлар девамында Орта 
Джами намаз къылмакъ ичюн 
шеэрде эсас джами олды. 2013 
сенеде август 16-да Джамининъ 
реставрациясы кечкен сонъ, 
онынъ ачылувы олып кечти.

Орта Джамининъ тарихы
Эвель-эзельден Къырым ханла-

рынынъ пайтахтында Орта Джа-
ми шеэрнинъ эсас Джума Джа-
миси олгъан. 

Базы малюматларгъа коре, 
Орта Джами XV асырнынъ со-
нъунда къурулгъандыр. Башкъа 
малюмат боюнджа Хансарай 
XVI асырнынъ башында тикле-
нильди. Сонъ онынъ этрафында 
Багъчасарай шеэри къурулды. 
Демек, Орта Джами XVI асыр-
нынъ экинджи ярысында - XVII 
асырнынъ башында тайин этиль-
ди. 

Орта Джамининъ мааллеси энъ 
джанлы ве «къайнагъан» маалле 
деп сайыла эди. Джами шеэр-
нинъ тиджарий ве эснаф тара-
фында ерлеше. Шеэрнинъ айны 
шу ерде бир къач базар бар эди, 
ве Орта Джамиден Хан Сарайгъа 
къадар узанлагъан. 

Ибадетханенинъ этрафында 
сарачлар сыралары, согъан, аш-
лыкъ ве туз базарлары, базиргян-
лар ичюн кервансарайы ерлеш-
кен эди. 

Джами ве маалле акъкъында 

малюмат къадыаскер дефтерле-
рине, яни Къырым Ханлыгъы 
девирине аит олгъан укъукъ ве-
сикъаларында расткеле. Олар-
гъа коре, бу ерлерде 12 тиджарет 
тюкяны ве фурунханелер олгъан. 
Аллах эвининъ янында Юкъары-
Чаршы базары, чешме ве къаве-
хане ерлешкенлери акъкъында 
малюмат да расткеле. Ибадет-
хане янында Сейит-Мемет-эрен 
азизи де бар эди. 

1891 сенеде Джами гъайырдан 
къуруджылыкъкъа огъратылды, 
ве шимдики мимарий корюни-
шини алды. 

1927 сенеси Къырым зельзеле-
си нетиджесинде Джами бинасы 
зарар корьди. Ерли сакинлер та-
мир ишлерини япып оламагъа-
нындан, ерли акимиет бинанынъ 
къапатылувы акъкъында къарар 
алды.  

1929 сенеде Джамининъ къа-
пылары мусульманлар ичюн 
толусынен къапатылды. Совет 
девиринде бу бинада «Старт» ки-
нотеатри эди. 

2001 сенеде исе Орта Джами 
мусульманларгъа къайтарып бе-
рильди. 

2013 сенеси Джамининъ танта-
налы ачылувы кечти. Бир асыр-
гъа якъын ибадетлер ичюн къа-
палы олгъан Аллахнынъ эвинде 
кене де эзан эшитильди. 

Бугуньки вазиет
Бу куньде Орта Джами эски 

шеэрнинъ эсас сокъагъында, 
джанлы ёл янында тура.

Джамиде джума намазлары 
къылына. Бундан гъайры, бала-
чыкълар ве умумен чешит яш-
лардаки ватандашлар ичюн иба-
детханеде дин эсаслары боюнджа 
дерслер алып барыла. 

Ерли халкъ джума ве 5 вакъыт 
намазларында топлана.   

Джамининъ ичиндеки 
корюниши 

Иншаатнынъ шекили – саде, 
тюс кошели, эки къат дамынен 
къапатылгъан. Бир кошесинде 
юксек минареси тикленильген. 
О бина янында къурулгъан. Онъа 
Джамининъ азбарындан кириле. 
Таваннынъ тюбюнде витражлы 
пенджерелер сырасыны коре би-
лемиз. Шу себептен куньдюзлери 
Джами ичине кирген ярыкъ пек 
парлакъ ве чешит ренклерини 
багъышлай. Къыбла тарафыны 
бельгилеген Микърабыны таш-
нынъ устюндеки оймалы орьне-
клер яраштыра.  

Орта Джами – Къырым хан-
лыгъы девирининъ энъ парлакъ 
тимсальджисидир. Мезкюр тари-
хий абиде бу куньге къадар джан-
лы ве муимдир. Адреси: Багъча-
сарай шеэри, Ленин сокъ., 61

КЪАДИМИЙ ОРТА ДЖАМИ

Малюмат «Мирас» програм-
масы боюнджа азырлангъан.

Багъчасарай 
Багъчасарай, Хансарай, дертли сарай,
Кунеш акъшам сюзюлип къавушкъанда,
Мезарындан баш тиклеп, Гирай къарай, 
Кунь сакъланып, ай тувып авушкъанда.

Багъчасарай дегенде козьлериме,
Джылай тургъан бир оксюз къыз корюне,
Къулакъ сал, эй тувгъаным, сёзлериме,
Хансарайнынъ козь ташла бир тёрюне.

Кябесидир татарнынъ Багъчасарай,
Бугунь халкънынъ козюнде хор болса да,
Татар кене къыбла деп онъа къарай,
Багъчасарай багъында гуль солса да.

Багъчасарай деселер, козь торлана,
Гонълюм джоша, мугъайып къальбим джылай,
Ичке акъа козьяшлар, джан хорлана,
Багъчасарай, йыкъылдынъ ничюн булай?

Медресеси, мектеби, чардакълары,
Бирер тенбель ювасы — къаве болгъан,
Озь топрагъы, чай ичкен бардакълары,
Къавелерге татарлар къойдай толгъан.

Багъчасарай, юкълама, баарь кельди,
Кунеш тувды, дюньяны ярыкълатты,
Кесерткилер, йыланлар талып ольди,
Сенинь сабрынъ душманны айыкълатты.

Багъчасарай, багъчалар, багъчасы бол,
Бульбуллеринъ джырласын, джырласынлар,
Сен татарнынъ озь кучю, акъчасы бол,
Чечеклеринъ Къырымны сырласынлар.

Амди Гирайбай

Орта Джами, 1911 с. 
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В Симферополе активными темпами строится Центр по-
лиэтнической культуры молодежи Крымского инженер-
но-педагогического университета имени Февзи Якубо-

ва. Первую очередь объекта планируют сдать в эксплуатацию 
в первом полугодии 2024 года. 

Долгие годы несбыточной 
мечтой основателя Крымско-
го инженерно-педагогического 
университета Февзи Якубо-
ва было создание центра для 
культурного, научного, твор-
ческого развития многонацио-
нальной крымской молодежи. 
Февзи Якубович неоднократ-
но говорил о том, что молодые 
умы должны формироваться в 
обществе, где правят интеллект 
и жажда к образованию. Имен-
но такой площадкой в будущем 
станет центр полиэтнической 
культуры молодежи при КИПУ. 
На сегодняшний день контракт 
с предыдущим подрядчиком 
расторгнут, заключен новый до-
говор, и строительные работы 
возобновлены. 

Первое, что бросается в глаза 
находясь на территории буду-
щего центра, это камень с над-
писью «Обращение коллекти-
ва университета к потомкам. 
Вскрыть в 2116 году». Это кап-
сула, в которой заложено обра-
щение к поколению молодежи 
ХХ века. Камень смотрит на 
главное здание комплекса – об-
щежитие для студентов КИПУ 
им.Ф.Якубова – нынешней мо-

лодежи, в руках которой тыся-
чи возможностей для развития. 
В рамках реализации первой 
очереди объекта, планируется 
возведение 720 помещений для 
студенческого общежития. Пла-
нируется, что уже в следующем 
году ребята смогут заехать в но-
вые уютные комнаты. 

«Сегодня на объекте трудятся 
порядка 80 человек. В ближай-
шее время это количество будет 
увеличено до 100. Подрядчик 

прилагает все усилия для того, 
чтобы успеть достроить ос-
новной комплекс общежития 

к сентябрю следующего года», 
- рассказал заместитель пред-
седателя Госкомнаца РК Руслан 
Якубов. Он также добавил, что 
открытие общежития позво-
лит размещать в нем не только 
крымских студентов, но и моло-
дых людей из других субъектов 
Российской Федерации, и, ко-
нечно же, новых территорий. 

Изюминкой общежития ста-
нет большой зимний сад, кото-
рый строится на самом верхнем 
этаже здания. По задумке автора 
проекта, здесь молодые люди 
смогут проводить свой досуг. 

На сегодняшний день подряд-
ной организацией проводится 
комплекс работ по внутренней 
отделке помещений. В частно-
сти, специалисты занимаются 
укладкой плитки, штукатуркой, 
покраской стен, завершают ра-

боты по прокладке слаботочных 
систем, сетей водоснабжения 
и водоотведения, электроснаб-
жения. Вместе с тем, ведутся 
мероприятия по подготовке к 
благоустройству прилегающей 
территории, и уже в скором вре-
мени подрядчик приступит к 
фасадным работам. 

«В связи с тем, что проект 
был составлен в 2016 году, на 
сегодняшний день есть необхо-
димость в корректировке ряда 
документов. Это также занимает 
время. Вместе с авторским кон-
тролем, заказчиком и подрядчи-
ком работаем над этим. Регуляр-
но специалисты Госкомнаца во 
главе с председателем Айдером 
Ахтемовичем Типпа инспекти-
руют ход работ на объекте. Все 
имеющиеся вопросы стараемся 
решать прямо на месте», - доба-
вил Руслан Якубов.  

Стоит отметить, что вторая 
очередь объекта подразумевает 
под собой создание библиотеки, 
книгохранилища вместимостью 
150 000 томов книг, актового и 
конференц-залов, выставочного 
павильона и других бытовых по-
мещений. Можно смело утверж-
дать, что в ближайшем будущем 
у крымской молодежи появится 
настоящее «место силы». 

Напомним, что объект реали-
зуется в рамках государственной 
программы «Социально-эконо-
мическое развитие Республики 
Крым и г.Севастополя». 

Л. Абдулла

ОТ МЕЧТЫ – К РЕАЛЬНОСТИ

(Начало на стр.4)
Учитывая то, что в прошлом 

году мы побили 30-летний ре-
корд, в этом году планируем 
не сбавлять темп. Следует от-
метить, что мы обеспечиваем 
себя полностью и продуктами 
переработки зерна – хлебом и 
хлебобулочными изделиями, 
семенами и кормами. В этом на-
правлении зерновое производ-
ство у нас на высоком уровне. 

 А что касается реализации 
продукции наших фермеров? 
Где и как это происходит?

Один из основных инстру-
ментов для реализации про-
дукции – это ярмарки.  В то же 
время, ярмарки дают возмож-
ность крымчанам приобрести 
отечественную продукцию по 
цене производителя. Ярмароч-
ные мероприятия проводятся 
во всех городах, районах, круп-
ных поселках. Графики есть на 
сайтах муниципалитетов. Еже-
годно в Крыму проходит более 

4 тысяч ярмарок. Сельхозпроиз-
водители достаточно успешно 
реализуют там свою продук-
цию. Еще одним инструментом   
для реализации собственной 
продукции являются неста-
ционарные торговые объекты 
(НТО). Муниципалитет предо-
ставляет земельный участок 
сельхозтоваропроизводителю 
для размещения на нем НТО и 
реализации своей продукции. 
Сельхозтоваропроизводитель, 
статус которого ежегодно под-

тверждает Минсельхоз, должен 
реализовывать не менее 70 % 
собственной продукции. Для 
собственников НТО предусмо-
трена льготная арендная пла-
та. Это хорошее подспорье для 
крымских фермеров. 

 С какими проблемами стал-
киваются сельхозпредприя-
тия?

Логистика. Вернее, издержки 
на транспортные услуги. Этот 
фактор влияет не только на про-
дукцию, которая вывозится из 
Крыма, но и на ту, которая завоз-
ится – это комплектующие, удо-
брения, семена, топливо. Есть 
проблемы с увеличением стои-
мости на перевозки. К данной 
ситуации мы уже адаптирова-
лись. Благодаря мерам поддерж-
ки мы уменьшаем финансовую 
нагрузку сельхозпроизводите-
лей, которые занимаются вы-
ращиванием продукции. Тем 
самым мы нивелируем ситуа-
цию. Крым – зона рискованного 
земледелия. Погодные условия 

также оказывают различное 
влияние. 

 Поделитесь планами мини-
стерства на ближайшее буду-
щее.

Мы сейчас формируем бюд-
жет, определяем направления 
поддержки на следующий год. 
Надеемся, что суммы будут не 
меньше, чем в текущем. Сейчас 
они составляют порядка 3 млрд. 
Планируем оставить те же на-
правления поддержек. Стабиль-
ность обеспечивает успех. Есть 
направления, которые финан-
сируются только из республи-

канского бюджета. К примеру, 
эфиромасличная отрасль. Сей-
час она успешно развивается. 
Есть серьезные инвестропекты, 
которые мы стараемся поддер-
живать. Они предусматривают 
не просто выращивание лаван-
ды и розы, но и переработку 
сырья, создание лабораторий, 

питомников для выращивания 
посадочного материала. Также, 
в перспективах – увеличение 
площадей под семенниками 
сахарной свеклы. Крым имеет 
очень благоприятные климати-
ческие условия и почвы для вы-
ращивания посевного материала 
свеклы. Это хорошая перспек-
тива. Кроме того, наша задача 
на будущее – поддержать как 
можно больше инвестиционных 
проектов. Сейчас их более 50. 

 Что пожелаете нашим чита-
телям?

Здоровья. Это самое главное в 

жизни. Второе – благополучия в 
семьях. 

И, конечно же, реализации 
своих планов. У всех есть свои 
мечты, цели и задачи. Пусть все 
планы реализовываются, а меч-
ты непременно сбываются. 

Беседовала 
Левиза Абдуллаева

СТАБИЛЬНОСТЬ ОБЕСПЕЧИВАЕТ УСПЕХ
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Война - не женское дело. Но в годы войны на хрупкие 
плечи женщин и девушек легли нелёгкие испытания. 
И они с честью выдержали и тяжёлые физические 

нагрузки, сражаясь на фронте бок о бок в самые страшные 
минуты. 

Но при этом, куда бы их ни 
забрасывала фронтовая судь-
ба, они никогда не забывали, 
что дома их ждут дети. Служба 
лейтенанта Зейнеп Аджимамбе-
товой была омрачена её посто-
янными переживаниями и вол-
нениями за дочь, которую она 
найдёт через 6 лет после войны 
в детском доме…     

Зейнеп Сулеймановна Ад-
жимамбетова родилась в 1917 
году в г. Керчь. В 1936-м окон-
чила фельдшерско-акушерскую 
школу в г. Акмесджит (Симфе-
рополь). Работала в городском 
военном госпитале. Её боевой 
путь начался с участия в Бесса-
рабской операции в 1940-м году. 
Затем, когда началась Отече-

ственная война, вновь 
отправилась на фронт, 
служила в 171-м поле-
вом госпитале 151-й ар-
мии. 

В одном из первых но-
меров фронтовой газеты 
о ней писали: «Военный 
фельдшер З. Аджимам-
бетова во время боёв 
всегда была рядом с сол-
датами. Проявила нема-
ло образцов подлинного 
героизма, бесстрашия, 
самопожертвования в 
трудных обстоятель-
ствах. В любых условиях 
делала всё возможное, 
чтобы спасти, сохранить 
жизнь людей, возвратить 
в строй раненых. К ра-
неным относилась по-
матерински, с теплотой, 
вселяя им веру и надеж-
ду…». 

В кровопролитных 
боях под Ор-Капу (Пере-
коп) Зейнеп сама была ранена, 
её жизнь оказалась под угрозой. 
Лечение проходила в Красно-
даре. После выздоровления, в 
1942-м, продолжила службу в 
468-м противотанковом истре-
бительном батальоне.  Далее её 
полк сражался в одном из самых 
кровопролитных сражений Ве-
ликой Отечественной войны – в 
Сталинградской битве, за что 
она была удостоена медали «За 
оборону Сталинграда». 

Но одно обстоятельство все 
военные годы особо беспокоило 
Зейнеп: она оставила дома ма-
ленькую дочку, о судьбе которой 
ничего не знала.  На все письма, 
запросы приходил один и тот 

же ответ: «О том, где находится 
ваша дочь, нам неизвестно…». 
Все годы она мучилась вопро-
сом: «Где, где, моя доченька, 
моя дорогая девочка?». 

А фронт продвигался всё 
дальше, к западу. После Кур-
ска - бои в Украине, Молдавии, 
Чехословакии, Венгрии. С ок-
тября 1944-го по 8 мая 1945-го 
советские войска освободили от 
германцев сотни сёл и городов. 
9 мая Зейнеп Аджимамбетова 
встретила в Чехословакии. 

В наградном листе к ордену 
Красной Звезды нашей соотече-
ственнице даётся яркая харак-
теристика: «В боях за Шомодь 
(Венгрия) с 6.01 по 20.01.45 г. 
находилась на НП (наблюда-

тельный пункт), где под 
артминомётным огнём 
противника умело органи-
зовала работу на огневых 
позициях и наблюдатель-
ных пунктах дивизиона 
по оказанию первой по-
мощи раненым.  Под Во-
долов (Россия) 16.01.45 г. 
лично вынесла с поля боя 
двух раненых связистов и 
оказала им помощь. Под 
Гута 27.01.45 г. под об-
стрелом противника орга-
низовала вынос раненых и 
оказание первой помощи 
4-м бойцам 768-го стрел-
кового полка и одному 
бойцу дивизиона. 3.02.45 
г. организовала вынос с 
поля боя раненого коман-
дира отделения разведки 
3-й батареи, командира 
2-й батареи и командира 
взвода управления 2-ой 
батареи и оказала им сво-
евременную медицинскую 

помощь». 
Разные страны, новые города. 

Долгожданная победа… Но для 
лейтенанта Зейнеп Аджимам-
бетовой День Победы наступил 
тогда, когда в результате дол-
гих поисков, спустя 6 лет после 
окончания войны, в одном из 
детских домов она, наконец, на-
шла свою любимую дочь.  

После демобилизации Зейнеп 
Аджимамбетова проживала в г. 
Москва.     

Лентара ХАЛИЛОВА, 
Из книги «Верные 

дочери Крыма. 
Офицеры. Партизанки. 

Подпольщицы»

ВСТРЕЧА С ДОЧЕРЬЮ СПУСТЯ ГОДЫ

Таких наградных листов у нашей соотечественницы было немало

Вот уже третье десятилетие га-
зета «Голос Крыма» вносит свой 
бесценный вклад в дело разви-
тия культуры, сохранения тради-
ций и обычаев народов Крыма, 
содействует в сохранении меж-
национального согласия на по-
луострове. Издание публикуется 
на русском языке, поэтому круг 
читателей составляют не только 
крымские татары, но и предста-
вители других национальностей 
Крыма. В праздничном меропри-
ятии по случаю дня рождения из-
дания приняли участие бывшие 
и нынешние сотрудники газеты, 
педагоги, подписчики «Голоса 

Крыма». 
Открыла пресс-клуб директор 

библиотеки Гульнара Ягьяева. 
«На протяжении 30 лет наша 

библиотека и газета «Голос Кры-
ма» тесно сотрудничают, ведь 
деятельность газеты началась во 
дворе нашей библиотеки. С тех 
пор мы дружим, помогаем друг 
другу. На страницах газеты мы 
узнавали о многих крымскота-
тарских деятелях: писателях, по-
этах, общественниках, артистах. 
Желаю редакции дальнейшего 
процветания и творческих успе-
хов!», - поделилась Гульнара 
Ягьяева. 

На страницах газеты – расска-
зы о наших соотечественниках, 
новости культуры, спорта, исто-
рические исследования. «Голос 
Крыма» — это издание о жизни 
крымскотатарского народа. 

Главный редактор газеты Эль-
дар Сеитбекиров, посвятивший 
газете 28 лет, рассказал об основ-
ных событиях в жизни редакции, 
вспомнил тех, кто всегда был 
«около газеты».

«Наша газета стала выходить 
в 1993 году, в период активного 
возвращения крымских татар 
на родину. За всё время своего 
существования газета уделя-
ла большое внимание истории, 
культуре, образованию нашего 
народа. Отмечу, что именно тема 
культуры была коньком нашего 
издания. Хочу назвать имена тех, 
кто всегда был готов подставить 
своё плечо, протянуть руку помо-
щи и тех, кто активно принимал 

участие в жизни нашего издания. 
Это Сервер Мустафаев, Роза 
Аирчинская, Ибраим Абдуллаев, 
Эрик Кудусов, Мерьем Озенбаш-
лы, Идрис Асанин, Рустем Эми-
ров и ряд других деятелей. Эти 
имена для нас играют большое 
значение, много материалов на 
страницах нашей газеты мы по-
святили им», - рассказал Эльдар 
Сеитбекиров. 

Вниманию гостей сотрудника-
ми библиотеки была подготовле-
на инсталляция, в которой были 
представлены тридцать ежегод-
ных подшивок газеты «Голос 
Крыма», фотовыставка «30 лет с 
народом, о народе, для народа», а 
также книжная выставка «Сегод-
ня – в газете, завтра – в книге!».

Участники встречи рассказали 
об успешных проектах газеты 
в установлении мемориальных 
досок и памятников, организа-
ции и проведении тематических 

мероприятий, издательской дея-
тельности. Вместе с тем, имен-
но благодаря публикациям об 
участниках Великой Отечествен-
ной войны, узниках концлагерей 
на страницах издания, были слу-
чаи, когда люди находили своих 
родственников, которых искали 
долгие десятилетия. Также для 
многих ученых газета служит 
одним из основных источников 
информации, ведь на её страни-
цах – история народа.  

В рамках пресс-клуба газету 
«Голос Крыма» с 30-летием по-
здравили заслуженный артист 
Республики Крым Сейтабла 
Меметов, а также крымскотатар-
ский ансамбль «Дестан».

Редакция газеты «Мераба» 
присоединяется к поздравлени-
ям и желает коллегам творческих 
успехов, процветания и благо-
дарных подписчиков!

Лиля Велиева

30 ЛЕТ В КАЖДОМ ДОМЕ
В Республиканской крымскотатарской библиотеке им. 

Исмаила Гаспринского при поддержке Министерства 
культуры Республики Крым состоялся пресс-клуб 

«30-летний рубеж позади», посвященный 30-летию со дня вы-
хода первого номера газеты «Голос Крыма».
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Денъиз (море)

РАСЦЕНКИ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМНЫХ МАТЕРИАЛОВ В ГАЗЕТЕ «МЕРАБА»

Приём объявлений и рекламы по тел. +7 (3652) 60-08-05 

Вид печатной рекламы Цена
Рекламный блок 20 руб. за кв. см
Рекламное текстовое объявление до 50 слов 5 руб. за кв. см

или по электронной почте meraba2018@mail.ru

По всем вопросам 
необходимо 
обращаться в 
пункт отбора на 
военную службу 
по контракту: г. 
Симферополь, ул. 
Киевская, 152, 
тел.: 
+7 (3652) 66-85-71.

УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ
В жаркие летние выходные предла-

гаем отправиться на один из пляжей 
Азовского моря, а именно - в бухту 
Космонавтов. Она словно небольшой 
«фестон» в береговой линии Ара-
батского залива. Расположена бухта 
между городком Щелкино и посел-
ком Семеновка. Наличие колоритных 
гротов с оригинальными каменными 
колоннами на её северо-восточном 
краю отличает бухту от других. По 
этой причине людей тут немало. А на 
юго-западном краю бухты – камен-
ный хаос и небольшие гроты, дающие 
спасительную тень в знойный день. 
Бухта Космонавтов схожа с бухтами 
Генеральских пляжей, но сюда намно-
го легче добраться. От Щелкино всего 
7 км. Расстояние от Семеновки при-
мерно такое же. Окрестности не име-
ют заповедного статуса. Причины эти 
и объясняют большой (в сравнении с 
Генеральскими) наплыв отдыхающих. 

В бухте относительно глубоко: по 
понятиям Приазовья это означает, что 
купальщику не придется идти 100 м, 

чтобы суметь нормально поплыть. Но 
вход все равно удобен, правда, только 
там, где нет скал.

Название бухты связано с тем, что в 
60-е годы прошлого века здесь было 
любимое место отдыха Юрия Гагари-
на, мол, у него даже была возле Щел-
кино дача. 

Геолокация: 45.401419, 35.765854.

Денъиз сувы - морская вода,
далгъа – волна,
ялы – берег,
къум – песок,
къумлу пляж – песчаный пляж,
пекитильген ялы кенары – набереж-
ная,
ялдамакъ – плавать,
сув – вода,
балыкъ – рыба,
юнус балыгъы – дельфин,
чагъала, акъ чагъала, чайлакъ, - 
чайка,

джылавукъ – медуза,
мерджан - коралл,
сув (денъиз) осюмлиги - водоросль,
къайыкъ – лодка,
янмышлыкъ, кунешлеме – загар,
кунешлемек, кунештен янмакъ – за-
гореть,
къуртарыджы даире – спасательный 
круг,
дондурма – мороженое,
раатлыкъ – отдых,
кунеш – солнце.

С. Усеиновнынъ лугъатындан

Ингредиенты:
• Картофель – 5 шт.;

• Яйцо – 1 шт.;

• Крахмал 
картофельный – 2 ст.л.;

• Масло растительное 
(для жарки) – 100 мл.;

• Фарш мясной - 300 г;

• Лук – 2 шт.;

• Листья салата – 4 
листа;

• Помидор – 1 шт.;

• Огурец – 1 шт.;

• Соус сырный – 3 ст.л.;

• Соль, специи – по 
вкусу;

• Сыр – 8 пластинок.

БУЛЬБА БУРГЕР
Многие не представляют белорусскую кухню без 

картошки и драников. Именно здесь появился и пер-

вый в мире бульба-бургер или картофельный бургер. 
Всё просто - вместо булочки используем драники. 
Блюдо получается очень вкусным и сытным! 

Подготовьте все необходимые ингредиенты: карто-

фель и лук очистите, овощи промойте. Картофель и 
луковицу натрите на мелкой терке. Отожмите от сока, 
добавьте соль, перец и крахмал. Перемешайте. Кар-

тофельные лепешки готовьте на сковороде. Смажьте 
ее маслом, разогрейте и выкладывайте картофельную 
массу используя кондитерское кольцо.  Жарьте с двух 
сторон до румяной корочки. Фарш посолите, попер-

чите, сформируйте из него две котлеты. При помощи 
кондитерских колец выложите их на горячую сково-

роду с маслом. Обжарьте с двух сторон на среднем 
огне до готовности. Далее переходим к сборке буль-

ба-бургера. Каждую теплую лепешку смажьте соусом. 
Сверху уложите листья салата, кружочки помидора. 
Далее выкладываем пластинку сыра, горячую котле-

ту, колечки лука. На котлету снова выкладываем сыр, 
колечки огурчика. Затем – листья салата, накрываем 
смазанной соусом лепешкой. Повторите все для вто-

рого бульба-бургера.
Приятного аппетита!


